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，汴西新区的建设步伐日益加快，从道路建设的网状分布到

撤村并点改造工程的启动，汴西新区正以日新月异的变化展

现她愈来愈挺拔的身姿。 以阎寨村为试点的撤村并点的奠基

，对汴西新区的城市建设具有多重意义：节约、集约用地的

典范；汴西新区建设的排头兵；城市化、工业化发展的示范

效应。 撤村并点：城市建设的一个华丽侧影 毛寨村村民吕永

田一家6口人，居住着300平方米的二层小楼，仅院子的土地

就有半亩之多，院子里种植着苹果、杏等果树。但这个6口之

家没有天然气、自来水，厕所还是农用旱厕。虽然在工业占

地的过程中，他和其他村民一样获得了不菲的补偿金，但由

于公用设施缺乏，依然享受不到良好的生活环境与条件。 对

于这些失去土地的村民来说，除一部分人思路、眼光独到，

利用补偿金发挥资本优势以外，大部分人并无足够能力应付

失去土地后的生活，在面对工业化、城镇化进程中往往感到

茫然失措。 村民的二层或三层小楼与周围高大、壮观的工业

厂房和办公楼相比，显得很不协调。这些水泥面的二三层小

楼，建筑粗糙，各种门面凌乱不堪，与风景殊异的杏花营工

业园区形成鲜明对比。 因此，城市建设与居住环境的矛盾、

失地农民的安置与经济发展的矛盾、村集体土地减少与村民

长期生活保障的矛盾日益凸显。正是在这样的背景下，金明

区委、区政府多方考察后，综合多方面的经验和不足，作出

了撤村并点这一具有前瞻性、现实性和独创性的决策。 由我



国著名高等学府主持设计的这次撤村并点不同于传统意义上

的“城中村”改造，是一个既融合了专家高层次规划设计理

念，又充分尊重群众意愿的现代化城市建设中的新型社区。 

在开发商的选定、群众的安置和拆迁以及集体经济的可持续

发展、群众的长期生活保障等方面，这项工程都处处闪耀着

科学、理性、和谐的光芒。 先安置后拆迁，变“货币式补偿

”为“开发式补偿”，预留集体经济经营性用地，建筑容积

率不低于1.8，小高层与多层相结合等这些理念和具体实施办

法既最大限度地体现了群众利益，也为汴西新区的城市建设

提供了现代化风情的图画。 阎寨村党支部书记王云说，一系

列的“和谐”让绝大部分的村民对“改造”工作比较满意。

“目前95%以上的村民都支持这项工作”。 金明区委书记王

喜峰说，以“和”为贵的改造工作除了安置村民，推进城市

化建设外，也大力拓展了第三产业，增加了农民的收入，为

农民生活提供长期保障，同时也将带动第二产业，反哺第一

产业。 按照国家相关政策，农村集体自占地(宅基地)不在我

国18亿亩耕地的红线之内，因此富余的宅基地可很快转化为

建设用地，为工业项目落地、第三产业发展、城市建设推进

提供用地保证。 阎寨村原有宅基地700多亩，本次拆迁安置需

用200多亩，这样便有400余亩土地富余出来。 事实上，按照

规划，金明区辖区内的24个自然村要撤并成9个新型社区，直

接节约土地12000亩。 对于开发商来说，除了安置群众的土地

，另外还可得到额外的建设用地，他们在房地产开发、投资

兴办二三产业等方面也就拥有了很大的发展空间。 政府按照

市场化的运作模式处理节约下来的宅基地，对财政收入、公

共设施建设将提供很大的帮助。 集体经济采用现代企业制度



将会更好、更快壮大，村民的福利也有了安全、长久的保障

。 政府、开发商和群众各得其所，城市建设的进程将会飞速

发展，汴西新区的宏伟目标也可尽快实现。有人评价说，这

项“三赢”的撤村并点改造工程在快速推进郑汴一体化、实

现开封复兴的征途中是精彩的一笔。 道路建设：成网状分布 

汴西新区贯穿东西的郑开大道、宋城路、魏都路是大动脉，

连接南北的1号路至6号路为大静脉，网状分布的区内道路构

成汴西新区城市基础设施建设的雏形，为汴西新区未来建设

提供无限前景。 如今，网状图形正在进一步扩大。有消息表

明，魏都路、宋城路也要连接到郑州，9号路至12号路也即将

开工，金明区的一个招商项目已定在12号路附近。 同时，热

力供应、电力供应、商品房开发等设施建设亦如火如荼。 基

础设施、城市建设同步推进的汴西新区在郑开大道开通一年
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